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臭氧是影响我市空气

质量的最关键因子。去

年，海曙、鄞州、镇海、

北仑、高新区、奉化、宁

海、象山和大榭9个辖区

达到国家二级标准。

去年空气质量相对较

好的 3 个辖区分别是象

山、大榭和宁海，相对较

差的3个辖区是慈溪、余

姚和江北。

记者 冯瑄 通讯员 陈晓众

寒冷的冬日，唯有湛蓝的天空
和 暖 阳 是 绝 配 。 过 去 的 2019 年 ，
宁波的“气质”如何？昨天上午，
市生态环境局发布 2019 年空气质
量报告，全市 14 个辖区空气质量
达标天数比例平均为 86.7%，也就
是说，去年 365 天中，约有 316 天
空气质量优良，PM2.5 平均浓度为
29 微 克/立 方 米 ， 比 上 年 下 降
6.5% 。 值 得 一 提 的 是 ， 2019 年 ，
全市 PM2.5 平均浓度首次达到国家
二级标准，中心城区空气质量连续
两年稳定达标。

臭氧成为影响空气质
量最关键因子

报告显示，2019 年全市 14 个
辖区的空气质量优良率在 77.3%至
95.1% 之 间 ， 平 均 为 86.7% ； 其
中，优天数比例为 31.8%，良天数
比例为 54.9%。就中心城区来说，
2019 年空气质量综合指数为 3.77；
优良率为 87.1%，无重污染天气。

“臭氧是影响我市空气质量的
最关键因子。”市生态环境局相关
专家分析，2019 年，中心城区空
气质量首要污染物中臭氧平均浓度
超标天数为 32 天，占总污染天数
的 68.1%，超过 PM2.5 的超标天数。
全市 14 个辖区臭氧平均浓度为 157
微克/立方米，其中海曙区、鄞州
区、镇海区、北仑区、高新区、奉
化区、宁海县、象山县和大榭开发
区共 9 个辖区达到国家二级标准。
从区域上看，余姚、慈溪和江北臭
氧浓度最高，中心城区次之，象山
最低。

这位专家表示，臭氧的产生与
季节关系也比较密切。从季节上
看，臭氧污染集中在春末至秋初，
温度高时污染重，冬季污染轻，去
年 5 月至 8 月臭氧浓度最高。

象山大榭宁海空气质
量相对较好

宁波各地空气质量如何？报告
显示，去年全市 14 个辖区空气质
量相对较好的 3 个辖区分别是象山
县、大榭开发区和宁海县，相对较
差的 3 个辖区分别是慈溪市、余姚

市和江北区；空气质量综合指数范
围为 2.96 至 4.04，象山县最低，为
2.96，慈溪市最高，为 4.04，平均
为 3.65。

“2019 年宁波全市 PM2.5平均浓
度为 29 微克/立方米，比上年下降
了 6.5% ， 首 次 达 到 国 家 二 级 标
准。”市生态环境局相关负责人介
绍，去年在全国持续加大力度调整
能源结构、推进产业转型提高新能
源比重的大背景下，全省 PM2.5 平
均浓度整体呈下降趋势，宁波也不
例外。此外，宁波深入实施打赢蓝
天保卫战三年行动计划，扬尘等颗
粒物专项整治已见成效。根据报告
结果，全市 14 个辖区 PM2.5 浓度范
围为 23 微克/立方米至 35 微克/立

方米，大榭开发区最低，为 23 微
克/立 方 米 ， 慈 溪 市 和 余 姚 市 最
高，为 35 微克/立方米。

这位负责人介绍，从季节上
看，PM2.5 超标天数占总污染天数
的 27.7%，主要集中在 1 月、2 月和
12 月。从区域上分析，PM2.5 均值
浓度由东南至西北逐渐升高，东
部、南部沿海地区浓度相对较低，
余慈地区浓度相对较高，中心城区
介于两者之间。

报告还显示了宁波空气质量在
全省的排名。2019 年宁波市中心
城区 PM2.5 平均浓度在全省 11 个地
市中排名第 5；空气质量综合指数
为 3.77，在全省 11 个地市中排名
第 6。

全市PM2.5平均浓度首次达到国家二级标准

316天“蓝天白云”看2019年宁波“气质”

宁波上空蓝天白云越来越多。（资料图） （冯瑄 摄）

如何通过检索系统快速
找到图书？如何辨别盗版
书？如何把一摞书绑得又快
又牢？昨天上午，刚放寒假
的海曙区储能学校 2201 班
26 名初一学生，来到宁波
书城了解图书编印常识，学
习图书打包技能，帮助顾客
查找图书，参加整理图书劳
动，进行了一次充满书香的
志愿之旅。

（严龙 摄）

志愿之旅
书香满溢

记者 金鹭 通讯员 王虎羽

获奖项目：猪健康养殖的饲用
抗生素替代关键技术及应用 （国家
科技进步二等奖）

在猪饲料中添加抗生素，曾被
公认为是一种预防牲畜疾病、降低
养殖成本的重要手段。伴随着生命
科学的不断进步、猪健康养殖营养
技术体系的逐步完善，中国饲料产
业已向着“减抗”“无抗”迈出了
坚实的步伐。

这一变化和宁波一家企业有
关。近年来，天邦食品股份有限公
司与国内多家高校院所合作，前瞻
性地开展微生态技术研发，努力实
现饲料绿色“无抗”。

凭借成果背后的多项技术攻关
与应用示范，天邦股份与浙江大学
等获国家科技进步二等奖。

滥用抗生素危害大

位于宁波余姚的天邦股份，起
步于绿色水产饲料的研发与生产。

20 世纪末，当国内养殖业普
遍将抗生素作为一味包治百病的

“神药”时，天邦股份早早把握住

了国际发展的趋势，以“无抗”水
产饲料为招牌，走在了国内行业前
沿，数次代表国家接受欧盟代表团
的现场考评。

随着公司的不断发展，天邦股
份将目光投向了市场更大、更具潜
力的生猪养殖行业，也将猪饲料

“无抗”作为企业科研攻坚的目标。
“ 寻 找 抗 生 素 的 绿 色 替 代 方

式，这在国际上也是一项难题。”
天邦研究院猪营养所所长谭建庄博
士说，新生仔猪的肠道较为脆弱，
一旦“吃坏了”或者着了凉，很容
易造成肠道损伤，让细菌毒素乘虚
进入血液，引发全身疾病。靠一般
的猪体调理、环境管理等，并不能
起到显著的预防和治疗作用。

然而，长期高剂量、多品种的
抗生素添加，将不可避免地产生抗
生素残留、环境污染、危害公共健
康等问题，引发一系列社会及生态
问题。

维护肠道微生物平衡

怎样摆脱猪饲料对饲用抗生素
的依赖？团队另辟蹊径，从猪肠道
微生物技术入手，为饲用抗生素寻
找“替身”。

无数次的试验下，科研人员从
动物粪便中分离出了一种被称为丁
酸梭菌的益生菌。这种菌类能在肠
道内“定居”，不仅能促进乳酸菌
等有益菌的生长，还能有效抑制其
他病原菌的增殖，起到调节动物肠
道平衡、提高免疫力的作用。

“ 但 是 ， 要 让 丁 酸 梭 菌 实 现
‘量产’，更有效地实现应用，并不
是一件简单的事。”谭建庄告诉记
者，丁酸梭菌的生产条件非常苛
刻，既要在严格厌氧环境下高密度
发酵，又不能破坏菌类本身的活
性。

在这条“减抗”的科研道路
上 ， 天 邦 股 份 并 不 是 单 打 独 斗 。
随着人们对滥用抗生素危害性认
识的不断提高，天邦股份获得了
国内多所大学的支持，在高产工
艺方面解决了不少技术难题，形
成 了 公 司 最 重 要 的 微 生 态 产 品 ，
并进一步筛选了乳酸菌等一系列
微生物饲料添加剂，让各项工作
驶上了快速道。

除了饲料配方的改良，天邦科
研团队还在猪的生活环境、配套设
施等方面下功夫，打造国际先进的
数字化、智能化养殖系统，从源头
上降低各种病原菌的入侵。

迈上智慧养猪新台阶

“在 2015 年，我们就实现了公
司旗下数十万头生猪的饲料‘无
抗’化，并向全国逐步推广这些技
术。”天邦股份首席科学家傅衍博
士说。

近年来，天邦股份不断吸收国
内外先进技术，从饲料行业逐步向
动物疫苗、养猪等板块布局，还积
极进军食品市场，打造“拾分味
道”高端猪肉品牌，成为国内龙头
企业。

大企业示范带动千家小企业。
如今，一套易操作、效果好、成本
低、系统强的技术产品，已在全国
近 30 个省区市的 300 余家大中型饲
料和生猪养殖企业应用推广。据浙
大相关科研工作者统计，这项成果
共减少饲用抗生素使用 1.09 万吨，
避免近万吨抗生素向环境排放。

目前，该公司已拥有有效授权
专利 146 件，其中发明专利 31 件，
实用新型专利 115 件。近期，公司
还在猪的 CT 活体胴体测定技术、
全基因组选择技术等方面获得一系
列突破。

“未来，人工智能、基因组技
术等将成为全球养殖行业的研发重
点。这些技术将在猪的养殖、育
种 及 基 因 筛 选 上 发 挥 重 要 作 用 ，
我们已在相关领域抢先布局。”傅
衍说，天邦股份将持续以先进技
术打造企业竞争力，为打造中国
养殖业竞争力、提升创新能力添
砖加瓦。

让饲料绿色“无抗”
——国家科技奖背后的“宁波创造”②

记 者 黄 合 徐展新
通讯员 勇祖轩

上台，亮相，述职，评议。对
于 10 位区县 （市） 委书记来说，
一年一度关于基层党建和人才工作
的述职，已经成为岁末年初“期末
考试”的重要科目之一。

昨天，台下除了来自各市直部
门机关单位的领导干部，还有“两代
表一委员”、优秀人才、企业家、村

（社）党组织书记以及来自基层一线
的办事群众代表，他们手里攥着纸
笔，要为这些述职者逐一打分。

留给每名述职者的，只有短短
6 分钟时间。既要讲抓基层党建的
亮点，又要讲人才工作的特色；不
仅要把一年的成果体现出来，还要
客观剖析自己身上的问题和短板
——高度浓缩，用心提纯，成了每
位书记不约而同的选择。

“基层干部攻坚力度明显加大，
去年破解历史遗留问题 74 件，破解
率 93.7% ，新 增 积 案 率 全 市 最 低 ”

“建立 109 个自治互助站实现全覆
盖，99%网格事件在镇街处置办结”

“规上企业研发机构设置率居全省

第 5，R&D 比重达 3%”⋯⋯
一个个数据背后，是地方党员

干部齐心协力的努力和付出。“台上
一分钟，台下一年功”，为了这场大
考，大家在过去一年中铆足劲练好

“绣花功夫”。“抓党建就是最大政
绩”“人才是第一资源”等理念，随着
层层传导，越来越深入人心。

“基层区域党建工作不够平衡，
村干部梯队建设还存在短板”“人才
项目发展见效还不够充分，结构性
短板仍然存在”“人才发展体制机制
改革不够有力，市场化社会化培养
服务人才缺乏深入研究”“党建责任
传导仍存在递减现象、新时代群众
路线没有走深走实”⋯⋯

现场，各区县 （市） 委书记也
直言不讳地道出了目前存在的问
题，为 2020 年的党建和人才工作
留下了附加思考题，留下了补齐短
板的进步空间。

“ 听 了 述 职 报 告 ， 我 倍 感 振
奋。同样作为一名基层党员干部，
新的一年一定要只争朝夕，不负韶
华，为宁波高质量发展作出应有的
贡献。”来自海曙区望春街道水岸
心境社区的徐孟儿说。

6分钟里展现“绣花功夫”

本报讯（记者余建文 奉化区
委报道组严世君 通讯员陈培芳）
昨天，奉化区开通全市首个惠企、
人才政策兑现“一键通”平台。作
为首名体验者，宁波聚焦生物医药
股份科技有限公司董事长张秋野通
过网络申报，仅用了 5 分钟就领到
了“奉化高层次人才服务包”。“以
后在办公室里，点点鼠标就能完成
奖补申报，领取政策‘红包’，不
用跑窗口了！”张秋野点赞道。

当天起，区内的企业和人才只
要登录平台，在线填写、提交相关
惠企、人才政策的奖补申请表，按
要求上传申报材料，系统便会即时
向各部门转派审核任务。企业和人
才只要在家根据提醒短信，随时上
平台查看审核进度，收到相关部门
发放的奖补“红包”时，点一下确
认即可。

奉化区委改革办相关负责人介
绍，自去年底起，奉化区先后发布惠
企新政 16 条和人才新政，此次政策
兑现平台的启用，旨在快速、方便、

透 明 地 让 政 策
“ 红 包 ”落 地 兑
现，实实在在提
升企业、人才的

获得感。据悉，这也是奉化区新年深
化“三服务”祭出的新招，不断优化
区域营商环境，增强发展后劲。

首期上线的“一键通”平台，涵
盖了工业、农业、人才、开放型经济、

“小而美”企业等八方面的 62 条政
策。计划到今年 6 月前，现有惠企、
人才政策全部在网上兑现。

为达到“减环节、减材料、减
时间”的目标，奉化区对政策兑现
过程进行了流程再造，按照资格定
补、数据核校、审查遴选三类政策
奖补项目分类，编制流程图。各政
策主管部门负责奖补项目受理和审
核，并直接拨付奖补资金。

该负责人介绍，“一键通”平
台里，凡是政府部门出具的文件或
可通过数据共享的，一律由主管部
门负责提供；凡是申报单位已提交
过的材料，无需重复提交。系统还
对兑现申请不受理、过程审检超时
限、资金拨付不及时等行为进行自
动提醒，确保流程实时互动有效监
督。

点点鼠标，领取奖补“红包”
奉化惠企、人才政策兑现“一键通”平台上线

本报讯（记者杨绪忠 通讯员
廖鑫） 昨天下午，市住建局发布消
息，三江口公园奉化江东岸 （中信
国际大酒店段）、三江口公园甬江
东岸 （江厦桥—甬江大桥段） 工程
已于近期完工并向市民开放。

“本工程的主要亮点是打通了
困扰市民多年的中信国际大酒店和
甬江大桥泵站这两个重要断点，使
行人能沿江从灵桥通行至宁波书
城，不需要从市政人行道绕行。”
项目的建设方市城交公司相关负责
人介绍。

该工程的奉化江东岸（中信国
际大酒店段）占地约 0.8 万平方米，

主要施工内容是景观绿化工程、建
筑工程、断点贯通、停车系统、给排
水工程及附属配套设施；甬江东岸

（江 厦 桥 — 甬 江 大 桥 段）占 地 约
1.5 万平方米，主要施工内容是景观
绿化工程、建筑工程、断点贯通、给
排水工程等。

中信国际大酒店节点通过停车
场移位、设置沿江悬挑平台，使灵
桥至江厦桥段约 500 米的滨江步道
打通；甬江东岸 （江厦桥—甬江大
桥段） 甬江大桥桥下通过泵站管理
房移位改迁，使宁波书城至杉杉公
园段重要节点打通，形成约 600 米
连续可跑可走可骑的休憩空间。

三江口公园奉化江东岸
及甬江东岸完工开放

本报讯（记者杨绪忠 通讯员
廖鑫） 昨天，市住建局发布消息，
姚江南岸滨江休闲带（机场路—青林
渡路）部分场地即日起向市民开放。

该工程于 2018 年 10 月开工建
设，计划于今年 4 月底全面建成，

目前地下车库部分正在抓紧内墙装
饰、水电、消防设施安装等工程。
为了让周边市民在春节期间多一个
休闲游乐的场地，该工程除地下车
库施工区域外的部分场地于昨日起
开放。

姚江南岸滨江休闲带部分开放

姚江南岸新景。 （杨绪忠 俞颖 摄）


